



# Tribuna Libre

De Michoacán

DIRECTOR FUNDADOR: ING. CARLOS RAMOS B.

Semana del 25 al 31 de diciembre de 2023

Año XI  
Núm. 817

Un Periódico Plural Comprometido con la Verdad

Visita nuestra pág. en: [www.tribunalibremichoacan.com](http://www.tribunalibremichoacan.com)

\$10.00

## El municipio de Hidalgo, uno de los mejores calificados por el SEVAC en transparencia, cuenta pública y obra pública.



Pag.6

Mexicana será manejada con honestidad; no la van a administrar «ladrones»: AMLO



Pag.5

El aumento de los impuestos especiales en México encarecerán el precio de la gasolina, los cigarrillos y los refrescos en 2024



Pag.12

Peso cotiza a 16.96 por dólar; mercados operan con cautela



Pag.13

«Hay que convertir los conocimientos en riqueza a partir de generar tecnología propia»



Pag.14

Rescatistas buscan «contra el tiempo» sobrevivientes del sismo Japón



Pag.15



## Avances ambientales y soberanos



La Jornada, 30 de diciembre de 2023.- El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador decretó la ocupación temporal e inmediata de la planta de hidrógeno que operaba Air Liquide en la refinería de Tula, Hidalgo, que pertenece a Petróleos Mexicanos (Pemex). La expropiación efectuada por medio de la Secretaría de Energía (Sener) mejorará los márgenes de refinación de Pemex Transformación Industrial y contribuirá a la soberanía energética, pues revierte la entrega a una empresa francesa realizada en 2017 por la anterior administración federal, una acción enmarcada en el desmantelamiento del sector energético nacional que encarecía el gas para la empresa del Estado y, por lo tanto, para los consumidores directos e indirectos de hidrocarburos. Este anuncio debe leerse en dos sentidos. En primera instancia, como parte de la determinación del gobierno de la Cuarta Transformación para hacer del hidrógeno, y en particular del verde (es decir, el que se obtiene reduciendo al mínimo las emisiones de carbono y los impactos ambientales), un pilar de la transición energética que se impulsa para limitar las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) y conjurar la amenaza del cambio climático. Queda claro que no se trata de un acto aislado, sino de un paso más en una amplia estrategia: en mayo, la Sener publicó el Programa de Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional (Prodesen) 2023-2037, en el cual se contempla que el hidrógeno sustituya de manera paulatina al gas natural en el funcionamiento de las plantas de ciclo combinado para elevar la proporción de energías

limpias dentro del Sistema Eléctrico Nacional (SEN). Asimismo, hace un mes el presidente López Obrador informó que una firma danesa invertirá 10 mil millones de dólares para producir hidrógeno verde que moverá a las nuevas embarcaciones en el corredor del Istmo de Tehuantepec. Cabe destacar que la compañía europea consultará, como es debido, a los pueblos indígenas de la zona para asegurar que el proyecto sea de beneficio ecológico y social.

Por otro lado, la expropiación de las instalaciones operadas por Air Liquide responde al imperativo de rescate integral de la soberanía que ha marcado a la actual administración federal. En este ámbito, además de los enormes esfuerzos para poner en pie a Pemex y la Comisión Federal de Electricidad, debe recordarse el pulso que las autoridades mantienen con Vulcan Materials, empresa estadounidense matriz de Calica, la cual explota una cantera en la Riviera Maya. Vulcan y su filial devastaron hectáreas de selva, pusieron en riesgo acuíferos subterráneos y probablemente destruyeron patrimonio arqueológico a fin de obtener materiales usados para construir caminos en Estados

Unidos. De manera notoria, el sinsentido de extraer gravas de un ecosistema de inestimable valor ambiental no llamó la atención de los grupos ecologistas o pseudoecologistas que echaron mano de todo su músculo financiero y sus conexiones dentro de la clase política y el Poder Judicial para frenar la construcción del Tren Maya, una obra estratégica que acarrea beneficios indudables para el sureste mexicano, erigida con todas las precauciones de mitigación ambiental y salvamento arqueológico. Con la decisión de ayer, Vulcan haría bien en revalorar sus tácticas dilatorias y dar respuesta a la oferta de las autoridades para comprarle los terrenos en los que llevó a cabo una actividad ilegal y nociva. Es evidente que la recuperación de la planta de hidrógeno en Tula debe saludarse como un avance hacia la consolidación del sector energético con fines sociales y no de lucro, así como parte de la recuperación de la soberanía gravemente erosionada durante el periodo neoliberal. De igual manera, cabe desear que en breve el suelo ocupado por Calica sea reintegrado a la nación y se ponga en marcha su rescate como área natural protegida.



Jaime Nunó 13 Centro C.P. 61100  
Tels. (7) 154 53 29, 154 53 30  
y 154 21 5  
Ciudad Hidalgo, Mich.

### Médicos

- \*Cirugía General
- \*Ginecología
- \*Pediatría
- \*Anestesiología
- \*Traumatología
- \*Medicina Interna
- \*Medicina General
- \*Electrocardiografía
- \*Rayos X
- \*Laboratorio
- \*Inhaloterapia
- \*Incubadoras



### DESARROLLO DEMOCRATICO

Editado por:

Desarrollo democrático  
Municipal A.C.

Núm. De Registro SRE  
6001223

Av. Morelos Poniente #82-  
A

Colonia Centro

Tel. (786) 154-87-24

Cel. 554-797-26-94

e-mail:

[col-ho@hotmail.com](mailto:col-ho@hotmail.com)

[tribuna\\_libre@hotmail.com](mailto:tribuna_libre@hotmail.com)

[www.tribunalibremichoacan.com](http://www.tribunalibremichoacan.com)

Director Fundador:

**Ing. Carlos Ramos  
Blancas**

Administración:

**C.P. Álvaro Bañuelos**

Circulación en Cd. Hidalgo,  
Zitácuaro, Maravatío y

Morelia

Editor:

**Edmundo Tinajero**

Jurídico:

**Lic. Amparo Gómez**

**Gómez**

Diseño:

**Alicia Espino**



**DIEMSI**

DISEÑO E  
INTEGRACION DE  
ELEVADORES

DIRECCION: 5 DE

MAYO 295, Merced

Gómez, Álvaro Obregón,

01600 Ciudad De México,

CDMX.

**Tel: 55-5563-9665**

<https://diemsi.com.mx/>



## Segalmex cesó compras de maíz y dejó a su suerte a pequeños productores



**Bodega de maíz en el municipio de Navolato, Sinaloa, donde camiones descargan el grano. Foto Cristian Díaz / Archivo.**

La Jornada, Ciudad de México, 26 de diciembre de 2023.- Segalmex dejó de comprar las cosechas de maíz a pequeños productores. En varias zonas cerró o ni siquiera abrió las bodegas con el argumento de que la gente que las opera no tiene dinero para su adquisición. Esto dejó miles de toneladas a merced de los coyotes locales, con el daño económico para los productores, señalaron voceros de un centenar de ejidos y organizaciones campesinas en una carta enviada al presidente Andrés Manuel López Obrador. Señalaron que entre diciembre y enero se cosecha en Michoacán, Guanajuato, Jalisco, Nayarit, Chiapas, Hidalgo, Morelos y Guerrero, por lo que ellos no pueden colocar sus productos, además de que los precios se han desplomado. Mientras Segalmex compró un millón 163 mil toneladas de maíz en Sinaloa con el precio de garantía de 6 mil 695 pesos, ahora los intermediarios pagan 4 mil 500, incluso menos de lo que en julio dieron a los sinaloenses, cuando en promedio eran 5 mil pesos, advirtieron la Unión de Ejidos es Laguna de Magdalena, la de Productores de Granos Básicos de Jalisco y la Asociación de Usuarios del Sistema Endhó, entre otras agrupaciones. Al consultar a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), dependencia a la que Segalmex está incorporada, en

qué estados y cuánto maíz ha adquirido, sólo respondió: se compra en diferentes regiones, siendo Sinaloa una de ellas, pero no la única.

En su misiva, los productores indicaron que habían confiado en que el gobierno federal y Segalmex estuvieran a tiempo con cambios estructurales que llevaran a una política de Estado eficiente, pero simplemente se retiró del mercado con la consecuente caída de los precios y lo dejó a merced de los coyotes.

Además, unos 3 millones de productores a pequeña y mediana escala, ante los bajos precios del grano que cayeron en 35 por ciento comparado con el año anterior, reportan una afectación de 40 mil millones de pesos. Sumado a eso, hay una caída en las cosechas de maíz de entre 30 y 60 por ciento en el ciclo primavera-verano –en el que se producen 20 millones de toneladas, 75 por ciento de la producción nacional– a causa de la sequía y con el anuncio de productores de Sinaloa de que sembrarán la mitad de la superficie en el siguiente ciclo, se prevé un desabasto de maíz blanco de 5 millones de toneladas para consumo humano.

Esta perspectiva de desabasto para el próximo año debe llevar a que Segalmex constituya la reserva estratégica para hacer frente a las necesidades y también para dar un soporte al

## Desde mañana Sedena se hará cargo del Hangar Presidencial



**En el antiguo Hangar Presidencial, donde se resguardaba el avión presidencial, en la Ciudad de México. Foto Luis Castillo / Archivo**

La Jornada, 26 de diciembre de 2023.- A partir de mañana, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) estará a cargo del Hangar Presidencial para continuar utilizándolo en actividades militares, el cual abarca una superficie de 12.7 hectáreas de terreno y poco más de dos hectáreas de construcción, ubicado en Boulevard Puerto Aéreo s/n, Asentamiento Aeropuerto Aviación Civil, en la alcaldía Venustiano Carranza. Pero si esta dependencia diera al inmueble federal un uso distinto al establecido por el presente Acuerdo, sin la previa autorización de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público o lo deja de utilizar o necesitar, dicho bien con todas sus mejoras y accesiones se retirará de su servicio para ser administrado directamente por el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales. Esta determinación fue publicada en el Diario Oficial de la Federación (DOF), donde también se detalla que si el Ejército Nacional proyecta obras de construcción, reconstrucción,

modificación, adaptación, conservación, mantenimiento, reparación y demolición en el inmueble destinado, deberá gestionarlas ante las autoridades de los órdenes de gobierno correspondientes, para la obtención de licencias, permisos, autorizaciones o cualquier otra similar que se requiera.

«La Secretaría de la Defensa Nacional, deberá custodiar y vigilar el inmueble, quedando obligado a cubrir los gastos necesarios para su conservación y mantenimiento, y demás servicios inherentes que, en su caso, se generen, así como el correspondiente aseguramiento contra daños del inmueble», establece el acuerdo.

Asimismo, aclarar que el destino únicamente confiere a la Sedena el derecho de aprovechar el inmueble destinado para el uso autorizado, «pero no transmite la propiedad del mismo, ni otorga derecho real alguno sobre él, de conformidad con el Artículo 70 de la Ley General de Bienes Nacionales».

precio del grano que ahora se encuentra en 4 mil 500 pesos por tonelada.

Ante tal situación, los productores pidieron al presidente López Obrador instruir a que se abran todos los centros necesarios de recepción de las cosechas de la población objetivo del programa Precios de Garantía en los diferentes

estados, con una meta global de 2 millones de toneladas.

También exigieron se dote a todos los centros de recepción de granos de Segalmex de recursos financieros suficientes para pagar las cosechas recibidas en el menor tiempo posible y esto sea hasta que concluyan en marzo de 2024.



Semana del 25 al 31 de diciembre de 2023

## ONU: México, tercer país del orbe con más peticiones de refugio



Migrantes en el campamento en la plaza de la Soledad, en la Ciudad de México. Foto Víctor Camacho

La Jornada, Ciudad de México, 26 de diciembre de 2023.- En 2023, las solicitudes de asilo en México representan la cifra más alta de todos los registros que tiene nuestro país. Este número podría ubicarlo entre las tres primeras naciones del mundo con más peticiones de refugio, junto con Estados Unidos y Alemania, afirmó Giovanni Lepri, representante en México del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur).

Las estadísticas de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) lo confirman. Al cierre de noviembre de este año se han recibido 136 mil 934 solicitudes, cantidad que supera las registradas en la última década. En noviembre de 2013, las peticiones apenas sumaron mil 296, cifra que creció más de 100 veces en los últimos 10 años.

La mitad de las personas en movilidad han declarado que la razón de ingresar a México ha sido causada por violencia, persecución o temas ligados a una imposibilidad de quedarse en sus países por diversas razones que, con toda probabilidad, los calificarían como personas refugiadas, detalló Lepri.

En entrevista con La Jornada, aseguró que México ha aumentado su capacidad de protección y quien pide asilo tiene posibilidades de integración bastante elevadas.

Detalló que México se ha vuelto un país de asilo, aunque sigue siendo de tránsito y de retornos, y ahora también de espera por los nuevos procedimientos para las citas de CBP One. Por ello, señaló que se observan más personas en la Ciudad de México y en la frontera norte; es algo que no veíamos en años anteriores, por estas nuevas dinámicas impuestas desde Estados Unidos.

La Ciudad de México se ha vuelto más una ciudad de recepción y estadía para procesos de protección y es la segunda después de Tapachula con más solicitudes de asilo. Pero

también de personas que esperan su cita para llegar a Estados Unidos, subrayó.

De acuerdo con las investigaciones del Acnur, en la actualidad hay más gente en movilidad que necesita protección o una alternativa porque no puede quedarse en su país, y México tienen más capacidades que hace cinco años para procesar los casos y ofrecer una segunda oportunidad a los migrantes, además de que la estadía y llegada en Estados Unidos se ha vuelto más complicada. Las cifras de Comar muestran que de las casi 137 mil personas extranjeras que pidieron refugio de enero a noviembre de 2023, 43 mil 459 son originarias de Haití, es decir, 31 por ciento. En segundo lugar se encuentran los hondureños, con 40 mil 142 solicitantes.

En tercer lugar se hallan los cubanos, con 17 mil 686 solicitantes de refugio, y el resto provienen de Guatemala, El Salvador, Venezuela, Brasil, Chile, Colombia y Afganistán.

Tapachula es la ciudad con más solicitantes, con un total de 74 mil 945 extranjeros de los más de 136 mil que hay en el país hasta el 30 de noviembre del presente año, mientras la Ciudad de México ha recibido 30 mil 201 aspirantes en búsqueda de ser refugiados.

Esto no es una cosa transitoria, va a seguir aumentando. No tenemos una bola de cristal, pero todo nos indica que va a seguir. Los números y la complejidad han aumentado de manera evidente, importante y rápida en los últimos años, aseveró Lepri. Consideró apremiante que el gobierno mexicano emprenda una inversión, no sólo financiera, sino en estructura y en personal para ofrecer una atención más integral y adecuada al crecimiento de los migrantes que llegan a México.

Si no lo hace, vamos más hacia una crisis. Una situación donde las personas tendrán mayor vulnerabilidad y los mexicanos

## En 2024 se planea concluir dos plantas coquizadoras: AMLO



La planta coquizadora que procesará combustóleo para producir más gasolinas con menos contaminación se construye dentro de la refinería de Tula, Hidalgo. Foto María Meléndrez Parada / Archivo.

La Jornada, 26 de diciembre de 2023.- El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que en paralelo a la rehabilitación de las seis refinерías, la adquisición de otra más en Deer Park y la construcción de Dos Bocas, se pretende concluir en 2024 dos plantas coquizadoras en Tula, Hidalgo y en Salina Cruz, Oaxaca, con lo que se pretende dejar de importar gasolina el próximo año.

López Obrador dijo que al llegar a la Presidencia, la producción de las seis refinерías que tenía entonces Petróleos Mexicanos tenían una producción del 38 por ciento de su capacidad, la cual se ha podido levantar al 65 por ciento, con una inversión de 12 mil millones de pesos anuales.

Por otro lado, explicó que Deer Park tuvo un costo de 600 millones

de dólares lo cual se pudo pagar a los seis meses de la operación y actualmente tiene una utilidad de 500 millones de dólares. En el sexenio de Carlos Salinas, Pemex adquirió el 49 por ciento de la refinería y el 51 por ciento lo tenía Shell, que era la empresa que definía a donde se iban las ganancias, por lo que Pemex nunca tuvo utilidades, por eso se decidió adquirirla.

Informó que en las coquizadora se va a invertir seis mil millones de dólares, con lo cual se va a poder procesar el combustóleo y convertirlo en gasolina, para contaminar menos. Aseveró que aún se podrá inaugurar la operación de Tula y la obra civil en Salina Cruz, que podrá inaugurarse a finales de 2024 y con ello ya ser autosuficientes en gasolina.

responderán de manera más negativa al encontrarse a migrantes en las calles cerca de sus casas, se molestarán y al pasar por campamentos se generará un rechazo, y si no hay albergues estructurados con servicios y atención, entonces México, que es un país generoso, no va a tener anticuerpos frente a personas en movilidad, advirtió el representante del Acnur en nuestro país.

Desde la perspectiva de este organismo internacional, toda la estructura de recepción y atención de personas en México debería aumentar, lo cual significa más inversión, más capacidad para no verlo como una crisis migratoria, sino como una posibilidad de integrarlos al desarrollo del país, para lo cual es

necesaria una respuesta a nivel federal, estatal y municipal a un fenómeno que va a seguir.

La presión de movilidad hacia México no sólo sigue aumentando. Todos los indicadores regionales nos dicen que así será por cuestiones de cambio climático, violencia generalizada y dificultad de orden público en muchos países, así como por temas económicos y de género, resumió Lepri.

Pero con políticas más integrales para los diferentes perfiles, en vez de hablar de crisis, podría ser una oportunidad de manejar un tema humanitario como una opción que aporte beneficios a la sociedad mexicana. En esto México tiene una gran ventaja, que podría ser población que aporta al desarrollo del país.



## Mexicana será manejada con honestidad; no la van a administrar «ladrones»: AMLO



**La aerolínea Mexicana de Aviación inicia operaciones desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en el estado de México, el 26 de diciembre del 2023. Foto Yazmín Ortega Cortés**

La Jornada, 26 de diciembre de 2023.- Tras dar el banderazo de salida al vuelo inaugural en el relanzamiento de Mexicana de Aviación, el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que esta línea aérea será manejada con honestidad, debido a que «no la van a manejar ladrones».

Esto, planteó, será una diferencia de cuando la empresa que era del Estado mexicano, fue entregada por Vicente Fox a Gastón Azcárraga, con lo que se privatizó. Dijo que durante la administración por parte de privados, se dieron actos de corrupción y mal manejo que la llevaron a la quiebra en 2010, por lo que tras su rescate por parte de su administración, y

con la operación y administración de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) será manejada con eficiencia y honestidad.

En la mañana en Palacio Nacional, el mandatario criticó la privatización de la aerolínea.

«Estamos hablando del 2000, ya estamos terminando el 2023 y al poco tiempo le entrega Mexicana al señor Azcárraga. Luego es señor Azcárraga maneja muy mal la empresa, la quiebra, porque pues esa es también la preocupación de nuestros adversarios (al decir): ‘¿Se va manejar eficientemente Mexicana ahora?’ La respuesta es sí, porque se va a manejar con honestidad, no la van a manejar ladrones», enfatizó.

y que en los próximos meses podría incluir equipo médico.

Por su ubicación estratégica, enfatizó el presidente Andrés Manuel López Obrador —quien realizó un recorrido de casi una hora por las instalaciones—, serán atendidas las necesidades de abastecimiento de 20 mil unidades médicas y hospitales del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) y del IMSS-Bienestar.

Se trata de un terreno, explicó, de 45 hectáreas, adquirido por mil 400 millones de pesos, lo que significó un ahorro de casi mil millones de pesos, pues fue valuado en poco más de 2 mil 364 millones.

Cuenta con 5 mil 200 metros cuadrados techados, donde se almacenarán los fármacos e insumos para su distribución a todo el país. Operará las 24 horas, los siete días de la semana, y contará con un centro de atención telefónica (al 5595000911) en el que se podrá levantar el reporte del medicamento faltante.

Además, funcionará con un centro de mando donde estarán representadas las tres instituciones de salud.

Jens Pedro Lohmann Iturburu, director general de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex), expuso que el paciente deberá identificarse con su Clave Única de Registro de Población (CURP) y su número de receta, con lo que se constatará la validez de la misma y la persona solicitante. Una vez confirmada, se enviará un reporte a la institución de salud que emitió la prescripción para saber si tiene el medicamento en una clínica cercana o no.

Señaló que si se confirma que se localizó en otra unidad de salud cercana, se contactará nuevamente al solicitante para que pueda recogerlo, pero si la institución no la tiene «pasa a otro nivel de análisis de Birmex y de las tres instituciones de salud.

En una revisión se determina quién tiene el medicamento, sin

importar qué institución de salud lo tenga. Lo más probable es que se localice a nivel regional, y si no es así o está a una distancia lejana, entonces lo enviamos desde aquí.

El titular de Birmex aseguró que al localizarse en el centro del país, la megafarmacia cuenta con una logística de almacenamiento y distribución que permite atender a 70 por ciento de las unidades médicas del país en un plazo no mayor a 48 horas.

### **Certificada por Cofepris**

Agregó que se trata de la primera farmacia de estas dimensiones certificada por la Comisión Federal para la Prevención contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), pues cumple con estándares internacionales de control y manejo de medicinas.

En el acto, donde se cortó el lazo inaugural de la megafarmacia, a menos de cinco meses de anunciar su creación, López Obrador subrayó que contará con un sistema de supervisión, que no de vigilancia, a fin de conocer el destino de los medicamentos, pues se tendrá un plazo de tres horas para identificar si se localiza o no en alguna unidad de salud cercana al domicilio del paciente.

El Presidente llamó a médicos, enfermeras y directivos de hospitales a que sigan actuando de manera solidaria, para que todos estemos pendientes, atentos, en particular para identificar el destino final de los fármacos que han sido entregados, y que podrían reportarse como desabastecidos. Ubicado a 5 kilómetros hacia el este de la desviación a Tula sobre la carretera Jorobas-Tula; a 5.2 kilómetros del Circuito Mexiquense y a 30 minutos del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, la megafarmacia tiene capacidad para almacenar 286 millones de piezas. Para su acondicionamiento se invirtieron mil 300 millones de pesos, pues cuenta con red fría, cámaras de refrigeración y congelación, así como 195 rampas para distribuir los medicamentos.

**Con información de Alonso Urrutia**

## Ya opera megafarmacia de Huehuetoca



**Las nuevas instalaciones atenderán las necesidades de abastecimiento de 20 mil unidades médicas en todo el país. Foto José Antonio López**

La Jornada, 30 de diciembre de 2023, Huehuetoca, Méx. Con la inauguración de la Megafarmacia del Bienestar, México cuenta con una farmacia

de clase mundial, que permitirá garantizar mil 438 claves de medicamentos y 393 de material de curación e insumos médicos para el sector público de salud,



## El municipio de Hidalgo, uno de los mejores calificados por el SEVAC en transparencia, cuenta pública y obra pública.



Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 22 de diciembre de 2023.- Como administración Municipal, estamos muy contentos y satisfechos, porque esta semana el Sistema de Evaluación de Armonización Contable (SEVAC) calificó al municipio de Hidalgo en el tema de transparencia con un 96.5%, cuenta pública con un 98.5% y en obra pública se logró una calificación de 100%, siendo uno de los municipios mejores evaluados del Estado de Michoacán, lo anterior lo informó el Presidente Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis Téllez Marín.

Téllez Marín, dijo que, al conocer estos resultados, le da gusto porque quiere decir que somos un municipio que ha estado trabajando bien en los aspectos de transparencia, cuenta pública y obras públicas, optimizando el recurso de forma transparente y honesta.

Agregó que en este fin de año 2023 y el inicio de 2024, se continuará trabajando como se ha hecho desde el primer día de la administración, cumpliendo con la ley, entregando de manera detallada, en tiempo y forma la cuenta pública, información de transparencia y de obra pública, cumpliéndole así a la ciudadanía que les otorgo su confianza para estar al frente, representando a los habitantes del municipio de Hidalgo.

Comentó que sigue trabajando en estos días de fin de año, prueba de ello, en el inicio de esta semana se trasladó a la Ciudad de México, viendo e insistiendo sobre la construcción de la autopista Zitácuaro-Ciudad Hidalgo-Maravatío, donde le informaron que se ha atrasado el arranque de este

proyecto debido a cuestiones técnicas, principalmente por la falta de algunos permisos por donde pasará la autopista, pero que, con toda seguridad, le informaron que la obra iniciará a principios de enero. El Muncipe, manifestó que, en esta visita a la capital del país, se le notificó que toda esta información la tiene el secretario de Obras Públicas del Estado de Michoacán, por lo que se habló con el y efectivamente se confirmó esta información que efectivamente en enero de 2024 se iniciará este proyecto en beneficio de todo el municipio y la región, para que se logre ese desarrollo económico, político, social y cultural del municipio.

Destacó que, como gobierno municipal, van estar insistiendo ante la dependencia correspondiente, gestionando para que esta obra se lleve a cabo, claro con la participación del municipio con lo que le corresponda; Finalmente dijo que concluirán el año trabajando en beneficio de la ciudadanía, cumpliendo los compromisos adquiridos con la ciudadanía y sobre todo prepararse para entregar cuentas claras a la nueva administración, porque no quiere entregar como le entregaron la administración, se debe actuar con madurez entregando cuentas muy claras, al nuevo presidente que la ciudadanía elija.

Finalmente, se dirigió a la ciudadanía, agradeciéndole todo el apoyo que le han brindado en estos cinco años de administración, deseándoles a todos los ciudadanos del municipio que pasen una feliz navidad y un prospero año nuevo.

## José Luis Téllez Marín, presenció el espectáculo show de patinadores sobre hielo, que se llevó a cabo con gran éxito en la pista de hielo.



Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 22 de diciembre de 2023.-El municipio de Hidalgo, es un municipio innovador que ha sido ejemplo para otros municipios del oriente del estado implementando acciones y actividades recreativas que hacen participes a los habitantes de toda la región, lo anterior lo expresó el presidente Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis Téllez Marín, al presenciar el espectáculo Show de patinadores sobre hielo Wonderland On Ice, en la pista de patinaje ubicada en la Plaza del Migrante, que fue del agrado de los presentes.

Comentó que la administración de Tierra de Grandeza ha implementado año con año diferentes actividades que hacen pasar momentos de esparcimiento a las familias Ciudadhidalguenses, con el único propósito de reestablecer el tejido social que tanto necesitamos, para lograr tener un municipio en paz.

Agregó que entre las actividades que implementaron son la caravana Navideña, el encendido del monumental árbol navideño, nieve artificial, decoración de la plaza principal y ahora el espectáculo del Show de patinadores sobre hielo que fue del agrado de los presentes.

Destacó que no solo se realizan actividades recreativas, sino también obras de beneficio social, siendo el municipio con más y mejores obras de todo el estado, si se trata de salud, es el municipio que más aporta apoyando a las

diferentes dependencias de salud, y así, dijo, podría hablar de educación, cuidado del medio ambiente, desarrollo social, urbanismo, etc.

Finalmente, exhortó a la ciudadanía en general a que sigan disfrutando de todas las actividades que les ofrece la administración municipal en este tiempo de fiestas de navidad y año nuevo como la pista de patinaje sobre hielo que estará instalada hasta el 15 de enero, la Cabalgata de los Reyes magos, que se lleva a cabo en coordinación con la Parroquia de Nuestra Señora del Perpetuo socorro y la Rosca Monumental de Reyes que se organiza en coordinación con los propietarios de las diferentes panaderías de la ciudad, con todo ello se consolida nuestra tierra de grandeza.

El show de patinadores sobre hielo denominado Wonderland On Ice, integrado por patinadores profesionales provenientes del Estado de México, presentaron diversas coreografías a ritmo de música navideña clásica y algunos temas reconocidos del cine infantil, representando a personajes de cintas de Disney como Frozen, Pocahontas y Tinkerbell entre otras que fue del agrado del público presente. Acompañaron al alcalde, los regidores del Ayuntamiento, Fidel Mañón Suárez, Carlos Patiño Peña, Martha Elva Solís Durán, el Tesorero Municipal, Rogelio Sandoval Medina y el secretario del Ayuntamiento, Eduardo Cortes Villa, entre otros.



## José Luis Téllez Marín, en intensa gira de trabajo, entrega cobijas, despensas, mochilas escolares, aguinaldos, entre otro tipo de apoyos.



**Se beneficiaron familias de las localidades de Agua Fría, Col. Nueva Esperanza, Alta Huerta, Col. Lindavista y Rancho de Ponce.**

En gira de trabajo por las localidades de Agua Fría, Col. Nueva Esperanza y Alta Huerta de la Tenencia de San Pedro, así como las colonias de Lindavista (Hábitat) y Rancho de Ponce, el presidente Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis Téllez Marín, acompañado de los Regidores del Ayuntamiento, entregaron más de 900 cobijas, apoyos alimenticios, aguinaldos, mochilas escolares, dentro de los programas sociales que lleva a cabo el gobierno municipal. Manifestó que en esta temporada donde se han presentado bajas temperaturas, se dieron a la tarea de entregar cobijas, para mitigar los efectos del frío, se entregaron también despensas, aguinaldos y apoyo de teja de cartón en las localidades más apartadas de la zona de los Azufres como son Col. Nueva Esperanza y Agua Fría; Aprovechó esta visita a Agua Fría, para informarles sobre el tema del agua para esta comunidad, manifestando que se está trabajando para ver la viabilidad de perforar un pozo y dotarles del vital líquido.

Más tarde se trasladó a la localidad de Alta Huerta, donde entregó apoyos alimenticios y cobijas a las familias más vulnerables, manifestando el compromiso que se tiene con los pobladores de estas localidades, tomándolos en cuenta en todos los programas sociales que lleva a cabo la administración Municipal.

Téllez Marín, indicó que se está aprovechando estas visitas a las

comunidades, para conocer sus necesidades de infraestructura ya que se está elaborando el plan operativo de obra para el año 2024 y se requiere integrar proyectos de obra pública.

También visitó los manantiales del Pavo que alimentan de agua potable a los tanques de almacenamiento, para verificar su estado en que se encuentran y programar obra para su mantenimiento y así dotar de agua potable a la población.

Divido a su apretada agenda, el presidente Municipal, dio instrucciones a los Regidores del Ayuntamiento, para continuar con la entrega de cobijas y apoyos alimenticios en las colonias de Lindavista (Hábitat) y Rancho de Ponce, ahí se presentó el Ing. Gildardo López Bernal, Regidor del Ayuntamiento, en representación del alcalde, donde se entregaron dichos apoyos.

En cada una de las localidades y colonias visitadas, los beneficiarios, agradecieron al alcalde, los apoyos que serán de mucha utilidad entre sus familias, solicitaron más apoyos en el aspecto de vivienda, alumbrado, a lo que el alcalde manifestó que se tiene contemplado este tipo de apoyos.

Acompañaron al edil municipal, los Regidores del Ayuntamiento, Luis Gildardo López Bernal, Fidel Mañón Suárez y Carlos Patiño Peña y demás funcionarios de la administración.

## José Luis Téllez Marín, dio el banderazo de inicio a los trabajos de pavimentación hidráulica de la calle reforma colonia cedritos.



Con una inversión de Un Millón, 500 mil pesos, el presidente Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis Téllez Marín, acompañado de Regidores del Ayuntamiento, dió el banderazo de inicio a los trabajos de construcción del pavimento hidráulico en la Calle Reforma de la colonia Cedritos, que vendrá a beneficiar a un número importante de ciudadanos que habitan en esta zona de la ciudad, quienes ya no sufrirán de los encharcamientos y lodo en tiempo de lluvias.

El alcalde Municipal, manifestó que en este 2023, fue un año con mucho trabajo garantizando más y mejores obras de infraestructura social, mejorando el nivel de vida de las familias de nuestro municipio, principalmente con la dotación de servicios básicos como agua potable, drenajes, electrificaciones y pavimentaciones.

Comentó que es satisfactorio ver la disponibilidad de los vecinos, para organizarse y realizar sus aportaciones que les corresponden como ciudadanos y así hacer posible que este proyecto se lleve a cabo; Agregó que continuará trabajando en lo que resta de esta administración, y en estos últimos días del año, se está trabajando en la elaboración del plan operativo de obra para el año 2024, incluyendo obras importantes en beneficio de los habitantes del municipio.

En esta ocasión se inician los trabajos de la pavimentación de la calle Reforma de la Colonia

Cedritos (Reforma); con el recurso autorizado se realizarán los trabajos de excavación, nivelación y mejoramiento del terreno, rehabilitación del drenaje sanitario, línea de conducción del agua potable, descargas sanitarias y tomas domiciliarias de agua, pozos de visita, colocación de base y sub base con material de banco compactado, guarniciones, colocación del pavimento hidráulico de 15 centímetros de espesor, banquetas y balizamiento.

Los integrantes del comité de obra, a nombre de sus vecinos, agradecieron el apoyo que están recibiendo de la administración municipal, al darle continuidad a la solicitud presentada y hacer realidad este proyecto, beneficiándose así, ya que al término de esta obra ya no tendrán el problema del polvo, de los encharcamientos y lodo en tiempo de lluvias.

Se comprometieron a trabajar de manera conjunta con sus autoridades, para mejorar y embellecer la colonia, contemplando colocación de lámparas LED, a lo que el presidente, manifestó que el estar bien organizados, es más fácil realizar obras.

Acompañaron al alcalde municipal, los Regidores del Ayuntamiento, Carlos Patiño Peña, Fidel Mañón Suárez y demás funcionarios municipales, así como los integrantes del comité de obra y vecinos del lugar.



## En proceso, certificación de la guayaba para exportación: Bedolla



Morelia, Michoacán, 29 de diciembre de 2023.- El Gobierno de Michoacán, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), realiza estudios para que el próximo año se logre la certificación de los huertos de guayaba para su exportación.

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que, mediante el Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria, el Comité Estatal de Sanidad Vegetal opera el proyecto de moscas de la fruta para conservar los estatus fitosanitarios y proteger la cosecha de plagas. Lo anterior, como parte de la estrategia para que productores de guayaba en Michoacán cumplan con los lineamientos para la exportación de productos establecidos en la Norma Oficial Mexicana NOM-023-FITO-1995.

El mandatario explicó que de acuerdo con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), Michoacán tiene 979

hectáreas de huertos de guayaba certificadas para exportación a Estados Unidos, donde se producen 14 mil 832 toneladas de fruta, lo que representa solo el ocho por ciento del total que se genera en la entidad. «Michoacán es líder en la producción de guayaba con 12 mil 912 hectáreas que generaron una producción 186 mil toneladas con un valor de más de mil 220 millones de pesos», comentó.

Agregó que actualmente, el poco volumen que se exporta de productores michoacanos certificados, se realiza a través de comercializadores de Aguascalientes.

Reiteró la necesidad de dar cumplimiento a los criterios que marca la Norma Oficial Mexicana para que el estado pueda llegar a otros mercados internacionales, por tanto, en coordinación con las autoridades federales se dará trazabilidad a la movilización del fruto.

## Desarrolla estado plataforma digital para agilizar procesos a nuevos inversionistas

Morelia, Michoacán, 25 de diciembre de 2023.- El Gobierno de Michoacán abrirá el siguiente año, la ventanilla digital de inversión a través de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), con el objetivo de simplificar procesos administrativos para la instalación y operación de nuevas empresas.

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, informó que esta

plataforma se encuentra en desarrollo y se implementará con el acompañamiento de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

Explicó que con este programa se podrán administrar permisos estatales necesarios para adquirir inmuebles, construcción de comercios, apertura y operación de empresas.

## Inaugura Bedolla en Tarímbaro ampliación carretera con 28.6 mdp del Faeispum



**Beneficiará a más de 114 mil habitantes y para 2025 se completarán los 22 km de vía**

Tarímbaro, Michoacán, 29 de diciembre de 2023.- El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla inauguró en Tarímbaro la ampliación en 1.8 kilómetros de la carretera Acámbaro-Morelia, que contó con una inversión de 28.6 millones de pesos del Fondo de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (Faeispum). El mandatario destacó que la obra beneficiará a más de 114 mil habitantes, principalmente a cientos de familias que viven en la región, por lo que asumió el compromiso de completar a cuatro carriles, para 2025, los 22 kilómetros que conforman esta carretera federal que conduce hasta la cabecera municipal de Álvaro Obregón.

Al destacar que Michoacán cierra este 2023 con finanzas sanas, lo que permitió el pago de salarios,

proveedores y obras públicas, Ramírez Bedolla anunció que para el próximo año se apoyará a los municipios con mil 480 millones de pesos del Faeispum.

En este marco, el secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa Sánchez, expuso que actualmente el Gobierno del Estado rehabilita mil 309 kilómetros de caminos, a través de diversos esquemas, como las obras multianuales, directas y convenidas.

Acompañaron al gobernador el alcalde de Tarímbaro, Bladimir González; los secretarios de Gobierno y de Finanzas y Administración, Elías Ibarra Torres y Luis Navarro, respectivamente; y el director general del Centro SICT Michoacán, Enrique Caraveo Acosta.



«Lo que se busca es simplificar procedimientos para reducir requisitos y tiempos de respuesta, de 450 días a 90 días hábiles, para los inversionistas y ciudadanos», comentó.

El mandatario destacó que con esta plataforma incrementará la generación de empleos formales y la recaudación en el pago de derechos como ya ocurre en otros estados donde se aplica un programa similar.

## Humanismo mexicano: ¿pleonasmos intelectuales?

La Jornada, 27 de noviembre de 2023.-Constreñir al humanismo con gentilicios de coyuntura exige aclaraciones y fundamentos sólidos, histórico-filosóficos, actualizados. Para eso ya contamos con una bibliografía rica que da cuenta de las más diversas contribuciones vernáculas, espíritu y forma a un filosofar lo humano, no pocas veces sin tutorados exógenos.

Ese humanismo mexicano reboza contribuciones muy robustas, no incuestionables, hechas con lujo de referencias, citas y testimonios... pero que enfrenta sus desafíos más críticos en su praxis actual. Es un campo hipotético, reflexivo y estimulante que exige acción filosófica en pie de lucha con todas las plumas que han abordado y abordan las problemáticas del humanismo mexicano. Sin tolerar ni el arribismo ni el oportunismo.

El asunto es tan serio que no debe encapsularse como un antojo de ocasión ni de sabihondos. Al menos aquí, el humanismo mexicano está llamado no sucumbir en una acotación geográfica simple, porque necesitamos abrir la conciencia de su muy extensa base histórica y política para propulsar, no exclusiva ni excluyentemente, desde sus raíces prehispánicas más profundas, como la olmeca (1200 aC), para impulsarse en la disputa por el sentido con una de las contribuciones filosóficas de las diversidades populares herederas de un respeto irrestricto por la vida para un programa de igualdad y praxis dignificadora.

Sin perder un milímetro de sus contextos históricos ni la dialéctica de su desarrollo. En todas sus categorías filosóficas el humanismo mexicano implica constatación dialéctica y concreta de clases. Atestiguamos una crisis civilizatoria descomunal y

obscura. La especie humana sufre los estragos de la dictadura del capitalismo conducida por las industrias macabras de la guerra, sus bancos y sus mass media.

Así, nota aparte, hay quienes ningunean a la filosofía humanista revolucionaria. Hay que esgrimir las propuestas del humanismo mexicano contra el escenario grotesco de las ecuaciones hegemónicas: opresores- oprimidos; centro-periferia; víctima- victimario; colonialismo- descolonización; civilizaciónbarbarie.

Hay que dirimir las tácticas y las estrategias para la defensa (y reposición) de los principios y valores humanistas que los pueblos esculpieron históricamente, a fuerza de lucha, para salir de los horrores padecidos en tiempos de coloniajes e imperios, guerras nazifascistas y dictaduras militares. Poner a salvo los bastiones simbólicos de la igualdad, la libertad y la fraternidad de nuevo género y sin la dictadura del neoliberalismo.

Consolidar la nueva carta de los derechos sociales capaz de fijar los puntos de no retorno, los frenos y los reaseguros contra el conservadurismo retardatario y los rebotes de la barbarie. En su expresión actual, la convocatoria a desarrollar el humanismo mexicano debiera consolidarse como un movimiento amplio, desde las bases que luchan por la emancipación en cualquiera de sus expresiones.

Ahí se redacta un humanismo de combate que se niega a todo sometimiento por hambre, por explotación, por saqueo, por humillaciones y por ignorancia. Debería ser un movimiento con una carta de navegación rigurosa redactada con toda crudeza para que sea capaz de poner a la vista el horror cuantitativo y cualitativo que ha sembrado el capitalismo en

la tierra y en la mayoría de la especie humana.

Debería consolidarse como un movimiento de praxis filosófica abierta plural sin remilgos de exquisitos, sin «muros de Berlín» bibliográfico, sin peajes de sectas. Un movimiento filosófico abierto para la transformación del mundo. Este humanismo reclama resignificaciones urgentes y colectivas, con brújulas anchas y profundas.

Lo que hoy conviene entender por humanismo mexicano no debe encadenarse a resabios o clichés renacentistas ni clasicismos de élites culteranas. Resignificación y relecturas democratizadas en los fundamentos, en las raíces prehispánicas y en lo que tienen de rebelión independentista redactada por los pueblos en sus luchas emancipadoras.

No caer en emboscadas de tono místico ni sobredosis de éxtasis metafísico. No hay que vestirse de blanco en la punta de las pirámides. Tampoco hay que ponerse sotanas ni túnicas imperiales, vengan del siglo que vengan. No abstracciones o misticismos alejados de las condiciones objetivas en que se debate la especie humana y no con lógica tuerta ante el saqueo, la explotación y los negocios genocidas. Inhumanamente actuales. No necesita ser un entretenimiento intelectual para tardes de lluvia y conversación bucólica, sino un programa revolucionario.

Se trata de intervenir con los instrumentos del humanismo mexicano al lado de los pueblos que nos reclaman su derecho al presente y al futuro. Intervenir las reglas de la convivencia, los pactos sociales, las revoluciones jurídico-políticas, el perfeccionamiento de la democracia, la devolución del haba al pueblo, la educación científica de calidad y

emancipadora con blindajes humanistas a toda costa... y el acceso de nuevo género, sin burocratismos, a los servicios sanitarios, la vivienda y la recreación, esta vez sin la dictadura ideológica de la mercancía ni los fanatismos del «mercado».

Asegurar la defensa irrestricta del planeta y de la vida digna. «Podemos distinguir al hombre de los animales por la conciencia, por la religión o por lo que se quiera. Pero el hombre se diferencia de los animales a partir de que comienza a producir sus medios de vida, paso este que se halla condicionado por su organización corporal.

Al producir sus medios de vida, produce indirectamente su propia vida material» (Marx-Engels). Ese humanismo mexicano, que deberá fundirse con el humanismo, en su sentido más actualizado y amplio, por el que muchos pueblos luchan a la vista o subterráneamente, tiene el cometido de hacer ostensibles las columnas vertebrales más ignoradas, que son las ideas fundantes de civilizaciones asfixiadas por la ambición imperial y por no pocas tergiversaciones religiosas.

Debe ser una herramienta para la «disputa por el sentido» y sin esquivar contradicciones y limitaciones. Sin ignorar los contextos y sin omitir sombras. Nos hace falta porque hay razones desobras, porque el mundo demanda liderazgos intelectuales capaces de encauzar una revolución de la conciencia con bases e historia propia. Porque las aventuras neonazis destruyen la memoria para adueñarse del futuro.

Y porque no podemos ser tan irresponsables de quedarnos callados teniendo semejante herencia y semejante desafío. Que no gane el silencio.

**\*Director del Instituto de Cultura y Comunicación y Centro Sean MacBride Universidad Nacional de Lanús**



Continuación edición anterior

## EL JUGADOR



Torció a la izquierda y volvió a ascender rumbo a una de las montañas cubiertas de pinos. En una de ellas, tirando a la derecha, se divisaba el boquete de una cueva. A medida que se acercaba, se convertía en terreno entre farallones de piedra volcánica, resbaladiza y con poco pasto, creciendo en las hendiduras. Eran mil metros máximo a la entrada de la cueva, allá se dirigió el muchacho.

Al trasponer la entrada de la cueva, se topó con un espacio oscuro, con una bóveda, de piedra renegrida por el hollín de las velas y los ocotes. Se sentía un olor penetrante a cerveza y a orines, algo que no supo por qué pero le parecía deprimente. El espacio era amplio y al final seguía como túnel, reduciendo su tamaño y filtrando en algún lugar pocos rayos de luz, en una como claraboya pequeña. Al centro y de lado derecho, casi pegado a la pared, descubrió a un conjunto de jugadores a los que ya conocía, sentados en pequeños bancos y con las cartas extendidas sobre unos cajones de madera. Ahí estaban los hermanos Sámano, el güero Quintero; también estaban Montaña y Arnulfo. Miró a su padre sentado atrás de Montaña. Nada más observaba, ya no jugaba. A un lado de las cartas españolas gastadas y mugrosas, había cajetillas de cigarros, en el suelo estaban tiradas dos botellas vacías de tequila y arriba sobre la mesa estaba otra llena hasta la mitad. Arnulfo tenía extendido un gabán cenizo sobre sus piernas y sobre él un montón de dinero, mucho dinero, le pareció a Francisco. Arnulfo estaba jubiloso, ibaganando. Ahí se acordó que Arnulfo le debía cinco pesos.

—¡Papá!

Jesús levantó la cabeza y miró a su hijo en blanco, como ido, fuera de este plano; de manera instintiva, pero

sin ubicar el foco, desorientado, en estado de es-tupidez. No dijo nada, regresó la cabeza a su posición original y volvió a observar el juego, mascullando ruidos inentendibles.

Arnulfo, uno de los tantos inspectores de la compañía, al ver a Francisco, mientras Mantaño barajaba, le dijo: —Acércate, muchacho, toma por ahí asiento.

En ese momento Arnulfo recibía sus cartas, jugaban póker cubierto. De manera insospechada o quizá empujando por corrientes misteriosas, volvió a mirar al Negro y le dijo:

—Mira, ahorita que gano te voy a pagar. ¿Cuánto era la deuda? Ah sí, ¿cinco pesos, no? Metió la mano al montón de dinero, tomó una moneda de veinte pesos y se la extendió al chamaco, al ver la cara de sorprendido lo calmó diciéndole:

—No, importa, tómala. Ni se nota que salieron del montón, ja, ja, ja. Francisco recibió la moneda, dio media vuelta y tomó la salida. A punto de llegar, lo alcanzó su padre que hasta ahí lo había reconocido, lo tomó del antebrazo y le dijo:

—Dile a tu madre....

No prosiguió, se le acabaron las ideas. Francisco, eufórico, como hablando consigo mismo, ya fuera de la cueva daba razón del uso del dinero.

—Con estos veinte pesos voy al mercado, compro dos arcias y las lleno con mucha, mucha comida, y cómo van a pesar, me las cargo en una maroma.

Dio unos saltos, dejando a su padre fuera de la cueva con la cara de tonto, el cabello despeinado y la ropa estrujada. No había recorrido ni 10 metros cuando intempestivamente se paró y agitado regresó a donde estaba su padre.

—Mejor te doy los veinte pesos. Ten...

—No, no, llévatelos.

—Que los recibas pues...

El padre se mantenía estático, tieso, sin ningún movimiento, rechazaba, pero por otro lado inconsciente, los deseaba como un clavo de salvación, Francisco lo sabía, hasta ahí estaba seguro; arrojó al suelo la moneda diciendo:

—Tómala o entiérrala; después vengo.

Y salió corriendo hacia el occidente rumbo al pueblo a ver al comerciante al que le decían el Checo.

—¿Que haces aquí, muchacho? ¿No deberías estar descansando?

—No, Checo. Quería que me prestes unos pesos.

—Cómo no. ¿Cuánto quieres?

—Con diez pesos tengo.

—¿De veras? Si quieres más.

—No. Así está bien.

Se fue al mercado, compró leche, carne, frutas, verdura, aceite; casi gastó los diez pesos. Corrió, seguía agitado, con su madre, que de inmediato prendió el fogón y se puso a prepararles comida.

Las contradicciones de su pecho turbado, en demasía sensible, fueron calmándose, liberar la paz y la tranquilidad, pero sin abandonar el rencor que ahí se mantenía contra los vicios y más con las cartas. Al observar a su madre y hermana de apenas doce años, tomando leche, mordándole al pan, y a su hermano comiendo tacos repletos de carne asada y cortada en pedacitos, sintió un éxtasis profundo, una felicidad seductora. Todo unido le traía la alegría libre, llena, plena sin abstinencia. El dar a los demás y a la familia era un acto esencial que ya no lo abandonaría. Más cuando la suavidad de lo que experimentaba le daba una sensación de poder. Cuanta ingenuidad en un pecho joven.

El enigma del futuro tiene los riesgos del lado oscuro: la desesperación, la infamia, la traición, las fuerzas fuera de sí, las furias, lo infernal y todo lo maligno que algunos seres tienen que aceptar con resignación o con injurias, para convertirse en fugitivos de sus propias vidas. Los actos mal realizados conducen al enigma oscuro de la existencia. Las contradicciones no resueltas a tiempo terminan con fatales finales.

El domingo a las diez de la mañana, no había llegado Jesús. Su hijo, con firmeza, regresó a la cueva con la intención de traer a casa a su padre

frágil y desesperado por esa maldita obstinación de jugar y apostar.

Al llegar la sorpresa fue mayúscula. Sólo su padre y Quintero jugaban, observados por Juan Montaña.

Jesús ganaba. Sobre la chamarra que cubría sus piernas, se alzaba un montón de billetes y monedas. Al percatarse de la presencia de su hijo, con soberbia y desfachatez, le dijo:

—¿Quieres dinero? Toma lo que quieras de aquí.

Francisco metió ambas manos al montón, pero consciente—no tenía un pelo de tonto—se fue hacia los billetes de más alta denominación, tomó dos puños rebosantes de billetes y monedas, y se los introdujo en ambas bolsas delanteras del pantalón, repitió en silencio la operación y acto seguido tomó asiento a un lado de su padre.

Quintero, un flaco desteñido, tratante de ganado, que con regularidad pasaba por esos contornos puebleando y vendiendo becerros gordos traídos de tierra caliente, era un bravucón que, contaban las lenguas, también era matón infame en otras tierras.

Quintero, arrogante, habló con violencia:

—¿Qué pasa? A poco te vas a rajar. No podía disimular su exaltación y el rencor que lo perdía. A su pesar jadeaba. Al verlo, Jesús ni se turbó, muy al contrario contestó a su desafío.

—Yo no me rajo, Quintero, y para que veas ¿cuánto te queda? Quintero contó su dinero y con enfado contestó:

—Mil pesos, ¿de qué se trata?

Jesús, con parsimonia tomó el mazo de las cartas, en silencio, las barajó, se las arrimó para que cortara. Tomó dos cartas, las arrojó abiertas sobre las tablas y espetó a Quintero:

—¿Cuál escoges? Siete de copas o as de oros.

Con el índice, Quintero señaló el as de oros.

—De acuerdo—dijo Jesús—. Todo tu dinero al as de oros. ¡Estamos! Tomando el mazo con la mano izquierda, empezó a descartar, arrojando carta tras carta sobre el banco, descubiertas, hacia arriba.

—¡Espera!

Casi gritó Quintero, agregando después, murmurando:

—Mira, vale, ¿me permites hacerlo? ¡Yo lo juego! Aunque no vale.



—Como quieras. Para mí es igual. Excitado, Quintero se hizo del mazo y descartó; a la tercera carta, apareció el siete de copas. Marcado en su rostro el enojo, con furia y rabiadizo:

—Qué tal, lo presentía. Me íbas a joder.

Nadie contestó. Silencio. Pero él continuó, arrogante, en son de pleito.

—Cabrón, ahora sí te hinchaste, ¿qué vas hacer con tanto dinero?

Montaño miró a los ojos a Francisco y le hizo apenas una señal. Acto seguido se paró encaminándose a la salida. Francisco lo siguió. Ya fuera, Montaño le dijo:

—Mira, Pancho—casi le susurraba al oído—, ese Quintero es un granuja hijo de puta y se está poniendo muy chingón. Toma. Es una 38 súper; ya trae cortado el cartucho; dásela a tu padre, porque ese bato—dicen—mata a la mala. Yo me voy, no quiero pedos.

El Negro regresó a donde estaba Jesús. Quintero seguía quejándose, queriendo crear problemas.

—No te muevas, Jesús. Déjame mi ar y espérame; tengo algo para ti. Caminó diez pasos al fondo de la cueva y se puso a orinar, dándoles las espaldas. Francisco aprovechó el momento y sacando la pistola se la entregó a su padre, diciéndole:

—Ya esta cortado el cartucho.

El muchacho hasta ese momento, no sabía de armas. Jamás había tenido una en sus manos, la tensión en su cuerpo salía por todos los poros de la piel.

—¡Y esto! de...

En ese momento regresaba el bravucón, tomó asiento, y con aparente tranquilidad, le dijo a Jesús:

—¿Qué tanto le dices a este mocoso? Que nos deje solos.

—Ya me cansaste, ganadero. ¿Qué chinga'os quieres?

—Yo nada. Ese dinero te va a perder. Que nos deje solos.

—¡Solos ni qué madres! Si quieres que nos matemos órale, sácala. Que ya traigo con que. Hablando y haciendo, Jesús se puso de pie y sacó la pistola, apuntando con ella a Quintero, el cual, en cambio, actuó como todos los cobardes, maleros e hipócritas; se derrumbó, diciendo con dulzura y modestia:

—¿Cómo crees, hermanito? No se trata de eso. A ver más, somos amigos.

Mejor vámonos, aquí espantan.

Salió de la cueva, apresuradamente, como rata: asustada y temblando. Lo seguían Jesús y Francisco; este último conteniéndose, con ganas de arrojarle contra Quintero y con sus propias manos convertirlo en pedazos, empujado por un grosero sentimiento de odio. Padre e hijo se encaminaron rumbo al pueblo, tomando una vereda descubierta. Quintero tomó rumbo a la izquierda y empezó a subir una pequeña cuesta, Francisco no lo perdía de vista, lo asechaba en todos sus movimientos, Jesús de reojo lo cuidaba, hasta que desapareció tras la arboleda. Sonaban las tres de la tarde en el pequeño reloj de la iglesia desnuda del pueblo. Había un ir y venir de mucha gente, por ser día de compras, de ir al mandado; día de descanso en la plazuela.

Los dos entraban al comercio abarrotero de don César, a echarse—como decían—unas sardinas con bolillos y chiles en vinagre.

—¿Qué santo los trae por aquí, Jesús?

—Prepáranos unas tortas, César.

Después de comer, Jesús le preguntó al dueño del negocio.

—¿Ya te compraron la casa que vendías?

—No. ¿Por qué la pregunta?

—¿Cuánto vale? A ver si hacemos trato.

—Es una casa grande, muy calentita, te cuesta a ti 325 pesos.

—De acuerdo. La ocupo hoy mismo. Después me la escrituras.

—¡Sale! Venga el dinero.

Jesús le contó el dinero, haciendo un recibo, con letra latina muy bonita. Ahí constaba, se decía todo el trato. Volviéndose a su hijo le ordenó:

—Vete a comprar unos colchones. Te espero en la casa.

Francisco, con diligencia—después de pedir un diablo prestado a don César—, fue al mercado donde compró los colchones, que amarró con lazos de cáñamo delgado al diablo. Regresó rozando paredes y gentes con su voluminosa carga en el trayecto a la casa comprada, donde lo esperaba su padre. A su llegada, este se tiró sobre un colchón, con la chamarra a un lado, que ya para ese momento se había convertido en morral conteniendo el dinero. Jesús vio a su hijo con cansancio y le indicó:

—Vete por tu madre y tus hermanos y...

No terminó la frase, quedó totalmente dormido, comenzando de inmediato a roncar. No era para menos, la fatiga acumulada no perdonaba y exigía la recuperación del cuerpo cansado. Más de cuarenta horas jugando de manera continua, olvidándose del mundo, enajenado y desesperado por perder, triste por no jugar, eufórico al ganar, exasperado, sin voluntad por ser, con el vicio abriendo surcos en su mente nebulosa y repitiendo el rito, una y otra vez. Devorándose junto con los otros como hiena salvaje. Bestias furiosas con hambre o hartas, que para el caso daba lo mismo.

La importancia del abandono no les afecta a seres nacidos para sufrir, en un juego que se adueña de ellos, cerrando todas las compuertas, dejándolos sin salidas. Se parecen a los mulos, amarrados a un palo cilíndrico, de madera, largo, fijo en un extremo, al centro de una rueda de molino. Trotan dando vueltas, jalando la gran piedra que va apisonando, moliendo el trigo, constante, sin principio ni fin, movimiento siempre igual, que se repite en todos los límites del tiempo, acción ignorada por los brutos que se rinden sudando al trabajo, en una circular eterna, que no lleva a las bestias a la libertad, si no a la esclavitud, el deterioro, la vejez, el estertor y al final la muerte.

La dependencia a un juego convertido en vicio, que acaba con la vida a pausas, extermina la belleza; dejando la existencia de por sí pasajera, sin asideras.

El Negro salió a la calle, comenzaba a oscurecer, las lámparas se encendían. Caminó hasta la siguiente esquina. Ahí se encontraba un sitio de taxis. Dirigiéndose a un chofer que conocía le dijo:

—Gabriel, necesito ir al cruce de los ríos.

—Mira, Paco: a ese lugar no voy por nada del mundo. Pero si me das dos pesos, vamos.

—Está bien, pero le picas.

Lo negro de la noche empezaba a invadir los contornos, a cubrir las imágenes, con esporádicos brillos lechosos; sin luz, sin luna, pintaba todo de oscuro. Un coche Mercury con más de seis años de vida deslizaba su caparazón por la carretera nacional, bordeando la sierra del sur, dejando libre al oriente

los campos cultivados y el lomerío cubierto de matorrales.

Después de media hora, el movimiento del Mercury había cesado. Se mantenía estacionado al borde del camino, alto, encaramado; desde ese punto se divisaba, hacia abajo, a una distancia lejana de 200 o más metros, una cuesta empinada pero plana, donde una choza casi en ruinas despedía por las rendijas la centelleante luz que arrojaban desde el interior el fuego y las velas.

Cuatro personas cargaban las pertenencias de ese sitio: petates, cobijas, ropa, cazuelas, cucharas, ollas y, en forma muy especial, a la Virgen de Guadalupe. Gabriel ayudaba con diligencia, contento, aunque no lo decía, esperaba ganarse una buena propina.

Habían terminado, estaba totalmente oscuro, solo los ruidos de la noche se escuchaban: el manso correr del aire en el lejano bosque y el suave traqueteo de las corrientes de las aguas de los ríos cruzándose, mezclándose en la distancia apartada, hasta formar un torrente impetuoso, bronco, salvaje, con fuerza de transformar y cambiar, pleno, lleno todo de espíritus elementales, cantando su coro al universo, soltando su concurso al nacimiento y transformación de la pequeña morada del hombre.

Francisco tomó un leño del fogón y arrió la braza, prendió fuego al jacal construido con desperdicios y paja; se incendió al instante, dando forma a un foco grande, que les alumbró el camino de regreso, hacia la carretera, al tiempo que reflejaba su luz en las superficies del agua del cruce de los ríos; láminas densas, como muy viscosas, casi parecían mantenerse en reposo, así se veían, superficiales sin burbujas, refractando claridad, hacia el espacio que la contenía, un espectáculo de reflexión, que no tenía acomodo en la mente de humanos hechos en la necesidad primaria de la supervivencia. Ya en la casa comprada, Jesús tomó el dinero ganado, lo extendió en la superficie de un colchón y con actitud de orgullo, pleno, ancho, triunfante ordenó:

—¡Cuéntenlo! A ver cuánto hay.

Todos se arrojaron a los bordes a contar, hacer montoncitos de monedas y billetes, con los ojos brillantes de gozo, de risa feliz.



## El aumento de los impuestos especiales en México encarecerán el precio de la gasolina, los cigarrillos y los refrescos en 2024

La Secretaría de Hacienda dio a conocer su actualización de impuestos a servicios especiales que considera un aumento de 4,32%



Aspecto de una gasolinera de Petróleos Mexicanos (PEMEX) en Ciudad de México, México, el jueves 4 de mayo de 2023.

El País, 25 de diciembre de 2023.- Además de la inherente inflación, los mexicanos tendrán que desembolsar más dinero por algunos productos y servicios debido al aumento en impuestos. La Secretaría de Hacienda de México ha publicado la actualización a la tasa que se cobra de Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS), que incluye mercancías como cigarrillos, gasolina y refrescos azucarados. Según el acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación, a partir del 1 de enero de 2024 la tasa del IEPS aplicable a estas mercancías tendrá un aumento de 4,32%, «resultado de dividir el Índice Nacional de Precios al Consumidor del mes de noviembre de 2023 y el mismo en 2022.

### El nuevo costo de las mercancías

Para los refrescos azucarados, la cuota por litro aplicable es de 1,5737 pesos por litro. En ese sentido, una bebida de 600 mililitros que en 2023 costaba 18 pesos mexicanos (alrededor de un dólar) aumentará un peso por el redondeo de precios.

Adicionalmente, la cuota por cigarro aplicable a tabacos labrados que estará vigente a partir del próximo año será de 0,6166 pesos por cigarro. Así, una cajetilla de 20 cigarrillos que en 2023 tiene un precio de 75 pesos (4,4 dólares), en 2024 costará 87 pesos.

En el caso de los combustibles, el IEPS aumentará 25 centavos de peso para la gasolina Magna (regular), y la cuota será de 6,1752 pesos por litro. La tasa para la gasolina mayor o premium será de 5,2146 pesos por litro.

## La CNMC inicia un expediente sancionador contra Repsol ante posibles prácticas anticompetitivas

El País, 26 de diciembre de 2023.- La Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia (CNMC) ha iniciado un expediente sancionador contra Repsol por posibles prácticas anticompetitivas, constitutivas de un «abuso de posición de dominio» en el mercado de la distribución mayorista de

combustibles para automoción en España. En concreto, Competencia investiga a varias filiales de la petrolera española por emplear una agresiva política de descuentos, al tiempo que encarecía los precios mayoristas a sus rivales de bajo coste.

La investigación arrancó el año pasado cuando técnicos del organismo supervisor

Competencia investiga a la energética por ofrecer descuentos adicionales en combustibles a través de aplicaciones o tarjetas de fidelización y por incrementar el precio de distribución a estaciones independientes



El logotipo de Repsol en una gasolinera de Madrid.

VIOLETA SANTOSMOURA (REUTERS)

inspeccionaron sedes de Repsol, Cepsay BP tras varias denuncias de las gasolineras low cost, aunque finalmente Competencia solo ha abierto expediente a la compañía presidida por Antonio Brufau. Entre las firmas expedientadas están Repsol Comercial de Productos Petrolíferos, Repsol Directo, Repsol Customer Centric, Solred, Campsa Estaciones de Servicio y a Repsol, como grupo influye en toda la cadena de valor del proceso de producción y comercialización de combustibles para la automoción.

La CNMC detalló que la petrolera habría aprovechado su posición de dominio en el mercado mayorista de hidrocarburos en España para ofrecer hasta diciembre de 2022 descuentos adicionales en combustibles a los usuarios de sus estaciones de servicio a través de aplicaciones o de tarjetas de fidelización y pago. Además, incrementó el precio que terceros, competidores —estaciones de servicio independientes—, le pagan por adquirir el combustible en el mercado mayorista. Por ello, dada la posición de Repsol en el mercado mayorista, las conductas habrían supuesto una estrategia «exclusionaria» frente a estos terceros. Además, esas conductas pueden haber tenido la capacidad de erosionar los márgenes comerciales de los competidores y limitar la competencia en la distribución minorista, según la CNMC. Las citadas conductas podrían constituir una posible vulneración del artículo 2 de la Ley 15/2007 de 3 de julio de Defensa de la Competencia (LDC) y del artículo

102 del Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea (TFUE).

### Repsol rechaza el expediente

Por su parte, fuentes de Repsol consultadas por Europa Press rechazaron «rotundamente» este expediente abierto por la CNMC y aseguraron que la compañía «no tiene una posición de dominio en el mercado de carburantes español y cumple de forma estricta con la regulación en materia de competencia». Asimismo, recordaron que Repsol ha realizado «un enorme esfuerzo para ayudar a sus clientes a través de descuentos y hacer frente así a las subidas de precios derivadas de la guerra en Ucrania», con más de 500 millones de euros destinados a descuentos en sus estaciones de servicio en España. Por ello, consideraron que el organismo de Competencia ha abierto un expediente sancionador «por una medida dirigida a favorecer a los consumidores».

La investigación se inició a raíz las denuncias presentadas por la Asociación Nacional de Estaciones de Servicio Automáticas (AESAE) y la Asociación de Comercializadores Independientes de Hidrocarburos por prácticas contrarias a los artículos 2 de la LDC y 102 TFUE. Ante la sospecha de existencia de posibles prácticas anticompetitivas, la CNMC abrió una información reservada (artículo 49.2 de la LDC) y llevó a cabo una inspección domiciliaria en la sede de Repsol. Finalmente, la incoación de este expediente no prejuzga el resultado final de la investigación, a la par que se abre ahora un periodo máximo de 24 meses para su instrucción y resolución.



## Peso cotiza a 16.96 por dólar; mercados operan con cautela



**Cotización del dólar en la Bolsa Mexicana de Valores, en la capital del país, el 26 de diciembre de 2023.**

La Jornada, Ciudad de México, 26 de diciembre de 2023.- En pleno rally de fin de año, los mercados financieros abren con tímidas alzas, luego de celebrar la Navidad, y rondan cotizaciones históricas. La tensión geopolítica sube los precios del petróleo.

En la apertura de mercados americanos, el peso mexicano se aprecia 0.27 por ciento ante la divisa estadounidense, para operar en alrededor de 16.9686 unidades por dólar.

La moneda nacional se aprecia en medio de la debilidad del dólar, en donde su índice, el DXY, que mide su comportamiento frente a una canasta de seis monedas internacionales, se deprecia 0.05 por ciento, a 101.285 unidades.

En medio de niveles de operación reducidos en los mercados financieros, en donde se reduce la liquidez y se acrecienta la volatilidad, la poca información económica que se prevé durante la jornada mantiene la confianza que trasladó el pasado viernes el indicador de inflación preferido de la Reserva Federal (Fed), el deflactor subyacente de consumo privado.

La contención que reflejaron los precios en Estados Unidos han reforzado la idea de un posible adelanto en el inicio de las rebajas de las tasas de interés, hasta el punto de que gran parte del mercado espera que el cambio de ciclo monetario se materialice el próximo mes de marzo. Estas expectativas, en cambio, chocan con las previsiones de varias firmas de inversión que ven excesivo el optimismo del mercado sobre los

plazos barajados para la primera bajada de tasas, explican especialistas.

Así, Wall Street inicia la sesión de este martes con tímidos avances. Los inversionistas están a la espera, pues el S&P 500 está a menos de uno por ciento de sus récords históricos.

La renta variable estadounidense se encuentra en plena racha alcista. El viernes el índice S&P 500 encadenó ocho semanas consecutivas de avances, su mejor racha semanal desde 2017.

En Europa, la mayoría de los mercados permanecen cerrados, mientras en Japón el índice Nikkei volvió a cotizar en zona de máximos de 33 años, luego de un tímido avance de 0.16 por ciento con el que ha finalizado la sesión de hoy. El índice de referencia de la Bolsa de Tokio partirá mañana desde los 33 mil 305 puntos, en medio de la confianza que otorgó la resistencia del Banco de Japón a borrar las tasas de interés negativas. En China, en cambio, el índice CSI 300 finalizó con descensos de 0.7 por ciento.

Los precios del petróleo suben este martes, debido a las tensiones geopolíticas en Medio Oriente y al optimismo de los inversionistas sobre la posibilidad de que la Fed inicie con sus recortes a las tasas de interés.

Los precios del petróleo WTI, de referencia de Estados Unidos, suben 2.01 por ciento a 75.04 dólares por barril; el precio del crudo Brent avanza 1.89 por ciento a 80.29 dólares, luego del ataque americano a objetivos iraquíes en respuesta a una ofensiva con drones.

## Riesgo político y económico del país, en su nivel más bajo en 9 años



**PIE: El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, durante su conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, en la Ciudad de México, el 26 de diciembre de 2023. Foto Pablo Ramos**

La Jornada, Ciudad de México, 26 de diciembre de 2023.- El riesgo país o la percepción del riesgo político y económico que el mercado tiene sobre la calidad crediticia del gobierno de México se ubicó en el nivel más bajo en nueve años.

De acuerdo con datos de Bloomberg, esta medición calculada a través del Índice de Bonos de Mercados Emergentes Global (Embig, por sus siglas en inglés) de J.P. Morgan, se encuentra en niveles similares a los observados en diciembre de 2014. Lo anterior se traduce en la baja posibilidad de que el país incumpla en sus obligaciones financieras correspondientes a su deuda externa. El nivel de la medición se explica en parte por el dinamismo positivo de los principales indicadores económicos de la nación, como el tipo de cambio, luego de que el dólar concluyó la semana cotizando en 16.99 pesos; mientras la inflación hasta la primera quincena de diciembre fue de 4.46 por ciento, dato que si bien se aceleró, se encuentra más cercano al objetivo del Banco de México (BdeM).

Aunado a ello, la Secretaría de Hacienda prevé que la economía mexicana crezca este año 3.5 o 3.6 por ciento, mientras para el siguiente año será de entre 2.5 y 3.5 por ciento, según indicó el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorío, a finales de noviembre.

De acuerdo con varios especialistas es importante mantener un nivel de

riesgo país que no afecte la economía, pues esto también permite a los inversionistas decidir sobre las inyecciones de capital en territorio nacional, algo que en este momento es importante en el contexto de la relocalización de empresas.

El nivel mínimo histórico del riesgo país de México es de 71 puntos, el cual fue registrado en junio de 2007, mientras el máximo histórico ha sido de 624 puntos base, al cual se llegó en octubre de 2008.

Cabe destacar que la prima de riesgo del país en junio de 2013 se ubicó en 196 puntos base, dato que se tradujo como el nivel más bajo entre las principales economías emergentes de América Latina.

Datos de la Secretaría de Hacienda también refieren que en los primeros cinco meses del año pasado el riesgo país aumentó en los mercados emergentes, mientras el de México mantuvo una estabilidad.

Hasta el 13 de mayo pasado se colocó en 400 puntos base, luego de un acumulado entre enero y mayo de 53 puntos base, variación inferior a los 207 que acumuló Argentina en el mismo periodo.

Según especialistas, cuando el riesgo país está en niveles altos, se traduce en incrementos de tasas de interés, lo cual tiene consecuencias como el encarecimiento de créditos hipotecarios, automotrices, por mencionar algunos.



## «Hay que convertir los conocimientos en riqueza a partir de generar tecnología»



**El científico, en el Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada, del IPN, durante la entrevista. Foto Roberto García Ortiz**

La Jornada, 02 de enero de 2024, Ciudad de México. Uno de los proyectos tecnológicos más importantes para la humanidad en este momento es el que impulsa Elon Musk con el propósito de llevar vida a Marte y colonizar ese planeta, según el físico y químico Edilso Francisco Reguera Ruiz, quien opina que muy probablemente transcurran varias generaciones y no logre concretarse esa idea. Sin embargo, la relevancia de esa iniciativa consiste en la serie de innovaciones, descubrimientos y desarrollos en torno de esa monumental empresa, los cuales permitirán salvar la vida en la Tierra.

Reconocido en 2023 como uno de los cuatro ganadores del Premio Nacional de Ciencias en el campo Tecnología, Innovación y Diseño, el especialista en energías renovables, materiales para el almacenamiento de energía y conversión de energías residuales explica en entrevista con La Jornada que el proyecto espacial de Musk, así como el Programa Apolo desarrollado por Estados Unidos en la década de 1960, son paradigmáticos por su importancia al impulsar el desarrollo y la innovación de los conocimientos científicos y tecnológicos.

Ninguna expedición humana puede llegar a Marte cargando los alimentos en las naves. Hay que procesarlo y aprovecharlo todo. Esto quiere decir desde la orina y el sudor, que son

agua; todos los desechos hay que procesarlos, sólo así podrá conseguirse esa meta, agregó.

Reguera Ruiz reiteró que eso es precisamente «lo que va a salvarnos, que se desarrollen las tecnologías para reciclar y aprovechar todo. No sé si el hombre algún día llegará a Marte; lo que sí sé, es que este proyecto es la salvación de nuestro planeta.

«Alguna vez escuché decir a alguien —no voy a decir nombre— que el Programa Apolo era un ejemplo de ciencia neoliberal; me quedé espantado, porque de ese programa salieron más de 100 tecnologías que vemos todos los días, como Internet. Lo importante de esa misión no fue que el hombre llegara a la Luna, sino todo lo que se desarrolló alrededor de él», sostuvo.

Nacido en Cuba en 1951 y naturalizado mexicano en 2011, Edilso Reguera recibió a La Jornada en el Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada (Cicata), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), centro del que es uno de sus fundadores.

La charla es extensa y amena. En ella, el científico hace su biografía. Nació en Santa Clara en el seno de una familia campesina y, hasta antes de la universidad, gran parte de su formación fue autodidacta, luego de aprender a leer a los 10 años en la Campaña Nacional de

Alfabetización instrumentada por el gobierno revolucionario cubano en 1961.

Después de tres años de servicio militar, entró al área de intendencia en una fábrica de electrodomésticos, donde siguió estudiando en libros y acreditó el nivel medio superior. Decidió entonces trasladarse a La Habana para estudiar física, y tras titularse y regresar por un tiempo a su tierra natal, volvió a la capital isleña, para obtener los doctorados en química y ciencias en física.

### Estudios sobre la tortilla de maíz

Luego de ocupar cargos en importantes instituciones científicas de Cuba, su llegada a México fue en 1997, invitado por el IPN, donde estudió cerca de tres años la tortilla de maíz, de lo que se derivaron los conocimientos sobre su estructura y sus mecanismos, así como la forma en que opera el calcio en ese alimento, y que ha permitido comprender por qué los mexicanos poseen un buen sistema óseo y presentan pocos problemas de osteoporosis, además de tener buena dentadura.

A partir de 2005, retornó a su área de estudio relacionada con la energía y, como parte del Cicata del IPN, ha participado en la creación de los laboratorios nacionales de Agua y de Conversión y Almacenamiento de Energía, siendo director de este último. Edilso Reguera insiste en la charla en su visión de que hay que convertir los conocimientos, la cultura y las habilidades en riqueza, a partir de que el país genere tecnología propia.

«He luchado por que las universidades sean centros generadores de tecnología, no sólo de conocimiento; es decir, fábricas de startups (como se denomina a una empresa nueva que tiene una fuerte relación con la tecnología); esto es, microempresas tecnológicas

generadas por profesores, pero básicamente ejercidas por estudiantes; es una idea que he defendido siempre. Lo que se busca es desarrollar tecnología propia», señaló.

Hay varios lugares del mundo que son nichos tecnológicos. Eso es lo que pasa; por ejemplo, en Silicon Valley se generan cientos y miles de microempresas que empiezan, como YouTube, Facebook, Amazon, Apple, en el garaje de una casa por gente brillante, y luego crecen. En una universidad, los estudiantes pueden generar 100 empresas, las cuales darán empleo después a mil; a lo mejor más adelante mueren en el camino u otros las compran, pero ése es el proceso de crecimiento.

En sus palabras, México cuenta con los recursos humanos, así como las capacidades de ingenio e inventiva, para estar a la altura de cualquiera de los países altamente desarrollados, como Estados Unidos, Japón, Corea del Sur, China e Israel.

Lo que falta es crear nichos de emprendimiento y de desarrollo, así como dejar que la gente piense, asegura. Hay que tratar de motivar que las universidades sean fábricas de emprendimientos.

Según el investigador y docente, lo que ha impedido el desarrollo de esas condiciones en México son los mecanismos institucionales. Debe existir, apunta, una política de emprendimiento y de innovación que no se quede sólo en el papel. Opina que no se debe temer a que el conocimiento genere riqueza, pues mientras más personas lo hagan en el país, serán susceptibles de cobrarles más impuestos y se tendrá más para redistribuir.

Si generamos desarrollo, vamos a generar estabilidad social. Pero el desarrollo no sólo son las grandes inversiones, sino también muchas pequeñas, con innovación local. Hay que entrarle a los proyectos soñadores, hay que soñar y ser creativo. Ese es mi punto de vista, hay que crear nichos de emprendimiento, de desarrollo. México puede tener muchos Elon Musk, ¿por qué no?, concluye.



## Rescatistas buscan «contra el tiempo» sobrevivientes del sismo Japón



La Jornada, 02 de enero de 2024, Tokio. Los rescatistas japoneses corren «contra el tiempo» este martes para rescatar a los sobrevivientes del violento terremoto que sacudió el centro del país el día de Año Nuevo y dejó al menos 48 muertos y enormes daños.

El potente sismo de magnitud 7.6 golpeó el lunes la prefectura de Ishikawa, en la península de Noto, en la isla principal de Honshu y dejó al menos 48 muertos, pero se espera que el balance suba, ya que hay muchas personas atrapadas. En la península de Noto el terremoto derribó casas, provocó incendios, hundió barcos pesqueros y dejó deslizamientos de tierra sobre los caminos.

«Se han confirmado daños muy cuantiosos, incluidas numerosas víctimas, edificios colapsados e incendios», declaró a periodistas el primer ministro Fumio Kishida.

«Tenemos que correr contra el tiempo para buscar y rescatar a las víctimas», agregó.

Tomas aéreas mostraron la devastación de un incendio en el puerto de Wajima, donde colapsó un edificio de siete pisos.

Casi 45 mil casas están sin electricidad en la zona, que registró temperaturas gélidas durante la noche, dijo la compañía de electricidad.

El sismo de magnitud 7.5 sacudió Ishikawa, del lado del mar de Japón, a las 16:10 del lunes, informó el Servicio Geológico de Estados Unidos (USGS).

Según las autoridades japonesas, la magnitud del temblor fue de 7.6. «Fue un temblor muy potente», comentó a AFP Tsugumasa Mihara, de 73 años, mientras esperaba para recibir agua junto a cientos de personas en la localidad de Shika.

«Qué forma tan horrible de comenzar el año», expresó.

La Agencia Meteorológica Japonesa (JMA) indicó que después del terremoto se registraron 155 réplicas, en su mayoría con magnitudes superiores a 3.

Los equipos de rescate luchan por hallar sobrevivientes del terremoto del día de Año Nuevo que mató a por lo menos 55 personas y que causó destrucción extensa en el centro de Japón. Vía Graphic News

## Repatria Venezuela a otros 122 migrantes desde México



Un grupo de 122 venezolanos arribó a Caracas en un segundo vuelo de repatriación desde México. Foto Afp

La Jornada, 31 de diciembre de 2023, Caracas. Un grupo de 122 venezolanos arribó a Caracas en un segundo vuelo de repatriación desde México tras el acuerdo al que llegaron esta semana las autoridades de ambos países para reactivar los retornos de migrantes.

Con los de este vuelo ya suman 329 venezolanos que han sido repatriados desde México en las últimas horas, parte de un acuerdo de cooperación bilateral que busca hacer frente a la avalancha de migrantes que mantiene saturada la frontera de ese país con Estados Unidos.

El director del Servicio Administrativo de Identificación, Migración y Extranjería de Venezuela, Gustavo Vizcaíno, anunció desde el aeropuerto internacional Simón Bolívar de Maiquetía que el sábado arribó a esa terminal un segundo grupo de 122 venezolanos provenientes de México en un vuelo de la línea aérea estatal Conviasa.

Un primer grupo de 207 venezolanos llegó a Caracas el sábado en la madrugada en un «vuelo de retorno voluntario», parte del acuerdo con México y en el marco del programa estatal «Vuelta a la Patria», dijo Vizcaíno a la televisora estatal Venezolana de Televisión.

El mandatario Nicolás Maduro activó dicho programa en 2018 para repatriar a miles de venezolanos que salieron del país sudamericano con el fin de huir de la crisis económica y social que enfrenta.

La reactivación de las repatriaciones se da en un momento en que las autoridades mexicanas aseguran que al menos 10 mil migrantes están llegando diariamente a la frontera entre Estados Unidos y México, muchos de ellos solicitantes de asilo.

Los vuelos forman parte de un acuerdo al que llegaron diez gobiernos latinoamericanos durante una cumbre efectuada en octubre en la ciudad mexicana de Palenque, en la cual se

buscaron soluciones para atender la creciente migración.

La Secretaría de Relaciones Exteriores de México informó el sábado en un comunicado que ese país y Venezuela iniciaron las repatriaciones con un vuelo el viernes y un segundo el sábado, en el marco de un esfuerzo por «estrechar su cooperación en materia migratoria». Dentro de esa iniciativa, los dos países también planean implementar programas sociales y laborales para las personas repatriadas al país sudamericano.

El gobierno de México dijo que anteriormente había realizado un vuelo de repatriación a Caracas el pasado 20 de enero con 110 personas.

A medida que la migración se ha disparado en los últimos años, Washington ha presionado a las naciones latinoamericanas para que controlen el movimiento de migrantes hacia el norte, pero muchos países de tránsito de personas han tenido dificultades para hacer frente a la gran cantidad que los recorren.

El secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, y otros funcionarios del gobierno del presidente Joe Biden se reunieron esta semana en la Ciudad de México con el presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador para hablar sobre la problemática migratoria.

El encuentro se dio tras una llamada telefónica que le hizo Biden a López Obrador el 20 de diciembre con el fin de expresarle su preocupación por el creciente flujo migratorio.

El mandatario mexicano señaló que está dispuesto a ayudar, pero a cambio quieren que Estados Unidos envíe más ayuda para el desarrollo a los países de origen de los migrantes y que reduzca o elimine las sanciones contra Cuba y Venezuela.

# Tribuna Libre

De Michoacán

Adquiera su ejemplar en los puestos de periódicos de Morelia y de los distribuidores del Oriente de Michoacán

Consulte nuestra página en:  
www.tribunalibremichoacan.com



## López Obrador echa a andar el tren Interoceánico que unirá el golfo de México con el Pacífico

El proyecto de transporte de pasajeros y carga se extiende por más 1.200 kilómetros de vía que atraviesa la franja más angosta del país, pero no estará terminado hasta finales de 2024



El tren Interoceánico, durante su inauguración este viernes, en Salina Cruz (Oaxaca).

### PRESIDENCIA

El País, 22 de diciembre de 2023.- Cuando todavía no se ha depositado el polvo por el revuelo causado por el estreno del Tren Maya, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado este viernes la inauguración de otro de sus megaproyectos ferroviarios: el tren que pasará por el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Las vías de este transporte unirán tanto para carga como para pasajeros el golfo de México con el océano Pacífico por el estrecho de tierra más angosto del país, desde Coatzacoalcos en Veracruz hasta la ciudad costera de Oaxaca, Salina Cruz. Desde este punto en el recorrido del tren, López Obrador se ha subido en el viaje inaugural del ferrocarril en la línea Z, pero el resto del recorrido de más de 1.200 kilómetros de vía tendrá que esperar hasta 2024 para verse completado.

«Lo han venido soñando desde hace siglos autoridades, reyes, políticos, gobernantes... Desde la invasión española, Carlos V le pidió a Hernán Cortés que uniera a los dos océanos», ha contado el presidente sobre los orígenes de la idea de unir por tierra dos océanos. La necesidad de un transporte en la zona generó mucho interés en diferentes líderes históricos del país, pero con la construcción del canal de Panamá se fue apagando lentamente el entusiasmo por una solución mexicana. No fue hasta 1907 con Porfirio Díaz que se

inauguraron las vías desde Veracruz hasta Oaxaca. «No prosperó lo suficiente porque en esa época no era lo que es ahora. Se fue abandonando como opción, pero los tiempos han cambiado y ahora es un proyecto estratégico», ha insistido el mandatario.

La primera etapa, que permite el transporte de pasajeros desde Salina Cruz hasta Coatzacoalcos, es la única que se ha completado de momento. El presidente asistió para marcar el comienzo de las operaciones como pasajero del tren acompañado de su hijo Gonzalo López Beltrán. Se espera que el recorrido dure aproximadamente ocho horas. En la ceremonia de inauguración estaba el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara junto al de Veracruz, Cuitláhuac García, y el de Tabasco, Carlos Manuel Merino. También ha asistido el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar; y el empresario Carlos Slim.

Para finalizar el primer tramo se ha aprovechado la estructura de las antiguas vías y se han rehabilitado cuatro estaciones históricas: Salina Cruz, Ixtepec, Mogoñé y Medias Aguas. Además, se han tenido que construir dos estaciones nuevas: Chivela y Donají. La segunda etapa no estará lista hasta el próximo junio y la totalidad del proyecto no se terminará hasta el final del 2024, cuando se espera que las vías del Corredor Interoceánico conecten con las del Tren Maya.



Andrés Manuel Obrador junto al secretario de Marina, José Rafael Ojeda (izquierda), y el empresario Carlos Slim (derecha), durante la inauguración del tren Interoceánico, este viernes en Oaxaca.

### PRESIDENCIA

El presidente ha recordado la posición estratégica del país en logística de mercancías que el nuevo Corredor Interoceánico podrá aprovechar para impulsar la economía de México. «Celebro que se haya tenido la ilusión de reiniciarlo, de rehabilitar puertos y vías, de tener listo el ferrocarril de carga y pasajeros y se estén impulsando polos de desarrollo en la franja del Istmo», ha subrayado. También ha destacado la firma de convenios con empresas para impulsar el transporte de carga, aunque de momento solo está reservado para pasajeros.

Respecto a las resistencias locales a la construcción del tren que han empañado el proyecto presidencial, López Obrador asegura que para construir estaciones en zonas en disputa se ha conseguido llegar a acuerdos. «Había lugares en los que se había invadido la vía, se dio alternativa a los que vivían cerca», ha asegurado. Las tierras del Istmo oaxaqueño tienen un fuerte arraigo a las comunidades que han denunciado que la construcción de un parque industrial para la gestión del tren destruiría El Pitayal, una zona de selva baja, básica en su economía. «Esta es una obra para las comunidades

por las que pasa el tren, vamos a seguir ayudando», ha añadido el presidente.

El almirante Rafael Ojeda, titular de Secretaría de Marina, responsable del proyecto, ha destacado la importancia del tren para la región. «El Istmo renace con el ferrocarril de pasajeros y vocación multimodal que impulsa el crecimiento económico y el desarrollo regional integral, como lo establece el programa regional», ha asegurado. Al igual que con el Tren Maya, la promesa de esta construcción es traer más servicios, desarrollo económico y turístico, además de empleo para las comunidades de más de 115 municipios que acogerán el paso de las vías del tren por Oaxaca, Veracruz, Chiapas y Tabasco.

El tren podrá llevar en sus 65 carros hasta 5.200 toneladas de mercancías y a 400 pasajeros en clase VIP, primera y segunda. Los boletos se podrán comprar la línea y las estaciones, y los precios se establecerán en función de los kilómetros que el pasajero quiera recorrer. Irán desde los 154 pesos para trayectos más cortos hasta los 1.500 en clase gerencial. De momento, todos los boletos hasta el 30 de diciembre están ya agotados.